

# BOLEM D'INFORMATION DE L'ACROFA N°4



**Christine NTAHE**

Nous conseille sur la manière de se préparer à une crise alimentaire.

**Le Journée de l'ACROFA  
Sur le thème : « Crise alimentaire »**



# EDITORIAL

## LES CRISES ALIMENTAIRES

### **CHERS LECTEURS,**

Le droit à la nourriture ou à l'alimentation est reconnu depuis l'adoption de la Déclaration Universelle des droits de l'homme en 1948. C'est un droit fondamental de tout être humain d'avoir accès à une nourriture saine, adéquate et nutritive et d'être à l'abri de la faim.

Si la problématique de la Sécurité ou de l'insécurité alimentaire préoccupe l'ensemble des Organisations du monde ou presque, c'est tout simplement parce qu'il est multidimensionnel. Mais que dire du Mouvement International de la Croix-Rouge et du Croissant Rouge, cette organisation qui vit dans les communautés et qui est membre des mêmes communautés ?

Dans notre statut d'acteur de proximité par rapport à la gestion des différentes formes de vulnérabilités au niveau communautaire, nous avons l'obligation professionnelle de réfléchir en termes de solutions immédiates dans le cours, moyen et long terme.

Les approches de notre Mouvement dans le domaine nous servent un lot d'initiatives que nous pouvons, collégialement, expérimenter dans nos différentes Sociétés Nationales de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge. Je voudrais, ici, saluer la création du Centre de Coopération avec L'Afrique sur les Moyens d'Existence de la Fédération Internationale qui est logé au sein de la Croix-Rouge Espagnole.

Il s'agit, notamment, des problématiques environnementales et sociales telles que la déforestation, la sécheresse et la pollution. La pression démographique, l'insécurité alimentaire, la faim persistante, le taux élevé d'analphabétisme, etc.

Les planifications stratégiques de nos pays et Sociétés Nationales devraient être attentives à ces défis et s'exprimer en termes de résultats attendus.

L'existence de catastrophes naturelles observées presque tous les ans, que ce soit, par de fortes pluviométries avec la destruction massive des récoltes ou par de faibles pluviométries avec la sécheresse nocive ou par la forte démographie entraînant des conflits fonciers ou l'afflux des rapatriés qui exercent une certaine pression sur les ressources financiers sont parmi les facteurs favorisant l'insécurité alimentaire.



La Mouvement International de la Croix-Rouge et du Croissant Rouge, s'est engagé dans l'objectif stratégique de sauver des vies, protéger les moyens d'existence en renforçant le relèvement après les catastrophes et crises, en promouvant des modes de vies saines et une culture de la non-violence.

C'est dans cette perspective que nos Sociétés Nationales fournissent d'énormes efforts dans la résilience communautaire à travers les ménages pour encourager la protection de l'environnement, l'habitat sain et durable, les pratiques agro-élevage modernes et protectrice de la terre, l'apprentissage des métiers utiles pour le relèvement financier des ménages et d'autres actions de renforcement de la résilience respectueuses de la dignité humaine comme le transfert monétaire.

Le ménage étant la base du développement communautaire, il reste la porte d'entrée des actions du Mouvement International de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, pour adopter les bonnes pratiques conservatrices de la nature, afin de permettre à cette dernière de continuer à produire assez pour une vie saine exempte de carences alimentaires, gage d'un développement durable.

**Christine NTAHE**

Président de l'ACROFA

Le Président de la Croix-Rouge du Burundi



La première phase, qui s'achève, a mis la priorité sur la couverture des besoins de base de 28 424 personnes vulnérables soit 3500 ménages très vulnérables des Régions de l'Extrême-Nord et du Sud-Ouest. L'assistance consistait à distribuer du cash inconditionnel aux ménages bénéficiaires.

Les volontaires organisent la distribution de nourriture aux familles vulnérables.

La faim et la malnutrition constituent des difficultés voire des soucis pour de milliers de personnes au Cameroun. Six mille (6000) personnes touchées par la crise alimentaire sont secourues par la Croix-Rouge Camerounaise (CRC).

A cet effet, afin de sauver la vie des plus vulnérables la stratégie d'intervention de la Fédération Internationale de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge (FICR) est de soutenir la Croix-Rouge Camerounaise (CRC) au relèvement rapide de la population vulnérable victime du changement climatique et les conflits en protégeant les moyens de subsistance des personnes les plus exposées à l'insécurité alimentaire.



## BURKINA-FASO

### Assistance alimentaire pour 444 familles déplacées internes à Tougan.



La Croix-Rouge au contact des nombreuses personnes directement affectées par l'insécurité dans la commune de Tougan. Pour renforcer la chaîne de solidarité envers ces communautés, une opération d'assistance a été réalisée au cours de la première semaine du mois d'août 2023. Elle a permis de soulager 444 ménages, à travers une forme d'assistance adaptée à leurs besoins.

Pour cette intervention, la modalité du cash inconditionnel a été privilégiée. Elle va consister à transférer sur les comptes mobiles des déplacés identifiés la somme de 47 250 CFA, et ce, durant une période de trois mois. Ainsi, d'août à octobre 2023, ces familles pourront s'approvisionner au niveau local pour subvenir à leurs besoins d'alimentation.

Des besoins supplémentaires exprimés par les bénéficiaires appellent de la part des acteurs humanitaires un renforcement de leur présence aux côtés de ces populations totalement démunies.

Pour renforcer la transparence de l'opération et assurer une meilleure prise en compte des retours d'informations et plaintes des bénéficiaires, une table d'écoute a été mise en place durant toute la phase de distribution. Cette démarche a permis de canaliser les préoccupations en lien avec cette assistance réalisée dans le cadre du Projet Assistance Humanitaire à la Population en situation de plus grande Vulnérabilité, aggravée par le conflit au Burkina Faso (AHPV/AECID).

Ce projet entend principalement à contribuer à répondre aux besoins de base et à la protection des populations vulnérables au Burkina Faso, de novembre 2022 à février 2024. L'action est réalisée avec le soutien de la Croix-Rouge Espagnole.



Avec le soutien financier de l'USAID/BHA, la Société de la Croix-Rouge de la République démocratique du Congo (CRDRC) a aidé 21 856 ménages (137 494 personnes) avec de l'argent, des bons et de l'aide en nature pour répondre aux besoins de base dans le contexte de la crise alimentaire. Le suivi post-distribution de 1 267 ménages a révélé un taux de satisfaction de 98 % quant à l'assistance fournie par la Société nationale.

L'aide a été étendue aux communautés déplacées et aux communautés d'accueil déplacées et les communautés d'accueil touchées par la crise de la faim au Nord-Kivu et au Tanganyika, avec 11 356 ménages (72 756 personnes - 49% de femmes et 51% d'hommes) ont reçu une aide alimentaire.

L'aide a été étendue aux communautés déplacées et aux communautés d'accueil déplacées et les communautés d'accueil touchées par la crise de la faim au Nord-Kivu et au Tanganyika, avec 11 356 ménages (72 756 personnes - 49% de femmes et 51% d'hommes) ont reçu une aide alimentaire.

Afin d'assurer une compréhension globale du projet, un atelier a été organisé pour les équipes du CR de la RDC et de la FICR pour faciliter l'adoption des approches, des outils et des documents clés nécessaires à une mise en œuvre efficace.

Une analyse des besoins en sécurité alimentaire, menée par un consultant en janvier-février 2023 dans les régions du Kasai, du Kasai Central et de l'Ouganda, a été réalisée. Kasai, Kasai Central et Kasai Oriental, est actuellement en cours d'examen. En outre, 50 volontaires ont été formés et ont identifié 1 000 ménages bénéficiaires de transferts monétaires.

Les principales réalisations en matière de sécurité alimentaire et de moyens de subsistance comprennent la fourniture à 2 689 personnes d'intrants, de matériel et d'outils essentiels grâce à l'appui de l'Espagne, d'intrants, de matériel et d'outils essentiels grâce au soutien de la Croix-Rouge espagnole ; la fourniture d'une formation à la génération de revenus et de ressources pour l'élevage à 1 395 personnes. L'élevage à 1 395 personnes et la formation de 195 participants à la gestion de coopératives.

## CROIX-ROUGE DU NIGER

### La Croix-Rouge du Niger a mené l'opération Cash alimentaire pour 31009 Hommes et 29121 femmes.

Les ménages vulnérables affectés et à risque d'insécurité alimentaires des zones d'intervention ont un meilleur accès à l'alimentation tout en initiant des actions de renforcement des capacités de leurs résiliences face aux changements climatiques.

De manière spécifique, les ménages vulnérables sont protégés contre le risque de déficit alimentaire ; le potentiel agrosylvopastoral des zones déficitaires est amélioré ; les revenus des ménages vulnérables sont augmentés ; les femmes enceintes et les enfants de 0-23 mois ont accès à un programme de prise en charge de la malnutrition à base communautaire.

La réponse est mise en œuvre dans les différentes régions du pays : Niamey, Maradi, Dosso, Zinder, Tahoua, Tillabéri et Agadez.

La zone d'intervention va de la région jusqu'au village en prenant en compte les résultats du cadre harmonisé de mars 2023.

Les opérations de 2022 ont permis de toucher 60130 ménages (420 910 personnes) respectivement 31009 Hommes et 29121 femmes.

Plusieurs types d'activités ont été mis en œuvre dans le cadre des opérations :

Distribution (Cash alimentaire, cash nutrition, ration alimentaire) ; Banque céréalière ; Banque aliment bétail ; soins vétérinaires.

La Croix-Rouge du Niger a mené l'opération de distribution (Cash alimentaire, cash nutrition, ration alimentaire) 60130 ménages (420 910 personnes) respectivement 31009 Hommes et 29121 femmes.



La principale activité prioritaire dans le secteur de la sécurité alimentaire et des moyens de subsistance au cours de cette période de rapportage était l'assistance par le biais de fonds à usages multiples. Cela a été consolidé par une extension des zones d'assistance et une augmentation du nombre de bénéficiaire.

Afin d'aider les populations les plus vulnérables et d'assurer la transparence et la responsabilité dans ce processus de sélection, la Croix-Rouge Malienne a mené un processus rigoureux de sélection des bénéficiaires. La SN a exploré les lacunes de la réponse actuelle à travers les dernières données sur la situation alimentaire et la réponse des acteurs humanitaires du Cadre Harmonisé et du cluster Sécurité Alimentaire et Moyens d'Existence.

Pendant la première phase de l'intervention, 256 ménages de Dilly dans la région de Koulikoro ont été assistés en CASH. Dans le prolongement des activités de l'appel d'urgence SA, 760 ménages ont été ciblés dans les communes de Nara (360) et Dah (400) avec l'approche CEA/PGI. 643 ménages ont été retenus conformément aux critères préétablis. Dans la région de KOULIKORO ce sont 343 ménages qui ont bénéficié de l'assistance en cash dont 256 à Nara et 87 à Dilly.

Dans la région de SEGOU, précisément à Dah, 300 ménages ont aussi bénéficié de l'assistance, dans la région de Kayes 401 ménages dont 200 à Ségala et 201 à Kayes ont aussi été assistés. Ce qui porterait de nombre total de bénéficiaires 1300 ménages. Ainsi Chaque ménage a reçu 80 000 XOF soit un montant de 104 000 000 XOF. En plus 401 ménages assistés à Kayes, 256 ont été sélectionné et attendent d'être assisté.

Aussi, il est prévu de sélectionner et d'assister 1506 dont 700 en remplacement des assistances antérieures en cash dont les pièces justificatives ont été remises à IFCR pour éponger la subvention des américains et 806 bénéficiaires avec l'obtention de la contribution des Norvégiens.

Les principaux défis dans la distribution de CASH reste toujours la détérioration rapide de la situation sécuritaire au Mali. Au cours de l'exercice le PDM a touché 704 ménages sur les 1300 ménages, le mécanisme de gestion des plaintes et de retour d'information a été positivement apprécié. Ce point fort sera répété durant les futures distributions de l'appel d'urgence dans toutes les régions ciblées. Cette période a été marquée par le PDM à Kayes ou un échantillon de 160 personnes sur 401 bénéficiaires. En effet, sur les 160 ménages enquêtés, 100% ont exprimé leur degré de satisfaction.

En sommes, l'opération a permis l'assistance en cash au bénéfice de 1300 ménages dans les trois régions : KOULIKORO (Nara, Dilly), SEGOU(Dah) et KAYES (Ségala et Kayes). La prochaine étape sera le ciblage de 600 ménages dans la région de Koulikoro sur lesquels 400 seront assisté et 700 à Ségou parmi lesquels 500 ménages seront retenus et assistés, 900 à Tombouctou sur lesquels 706 seront assistés.

Enfin, sur le plan du renforcement des moyens d'existence activité n'a été réalisée au cours de ce mois. Mais il est de réaliser des périmètres maraichers pour la période à venir ainsi les AGR (élevage de petits ruminants).



**Les sept Principes Fondamentaux fournissent un cadre éthique, opérationnel et institutionnel à l'action du Mouvement de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge à travers le monde.**

## Humanité

Né du souci de porter secours sans discrimination aux blessés des champs de bataille, le Mouvement international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, sous son aspect international et national, s'efforce de prévenir et d'alléger en toutes circonstances les souffrances des hommes. Il tend à protéger la vie et la santé ainsi qu'à faire respecter la personne humaine. Il favorise la compréhension mutuelle, l'amitié, la coopération et une paix durable entre tous les peuples.

## Impartialité

Il ne fait aucune distinction de nationalité, de race, de religion, de condition sociale et d'appartenance politique. Il s'applique seulement à secourir les individus à la mesure de leur souffrance et à subvenir par priorité aux détresses les plus urgentes.

## Neutralité

Afin de garder la confiance de tous, le Mouvement s'abstient de prendre part aux hostilités et, en tout temps, aux controverses d'ordre politique, racial, religieux et idéologique.

## Indépendance

Le Mouvement est indépendant. Auxiliaires des pouvoirs publics dans leurs activités humanitaires et soumises aux lois qui régissent leurs pays respectifs, les Sociétés nationales doivent pourtant conserver une autonomie qui leur permette d'agir toujours selon les principes du Mouvement.

## Volontariat

Il est un mouvement de secours volontaire et désintéressé.

## Unité

Il ne peut y avoir qu'une seule Société de la Croix-Rouge ou du Croissant-Rouge dans un même pays. Elle doit être ouverte à tous et étendre son action humanitaire au territoire entier.

## Universalité

Le Mouvement international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, au sein duquel toutes les Sociétés ont des droits égaux et le devoir de s'entraider, est universel.



**CCA + C**  
**CENTRE DE  
 COOPÉRATION  
 AVEC L'AFRIQUE**

Directrice de publication:  
**Maria del Mar R. Rodriguez**  
 Rédaction :  
**Dr. Jules AFFODJI**  
**Daniel M. I. SANHA**